

Texte de psychanalyse actuelle pour le colloque CONVERGENCIA DE MAI 2025

Je reprends notre titre Malaise, castration, altérité pour aborder l'actuel où l'atteinte de la loi symbolique nous met face à une scène mondiale genre dominé/dominant- coupable/victime et une silenciation de beaucoup d'analystes. Malaise, signifiant de la jouissance du mal, mal du prochain du fait de l'existence du sexuel dans la civilisation, et les paradoxes des jouissances qui sont soit des jouissances sémiotique et aller vers la paix, soit elles peuvent être hors-signifiante avec des destruction violentes.

Reportons-nous à La Bible et aux Évangiles : « aime ton prochain comme toi-même ». Effroi de Freud comme de Lacan (leçon 15 d'Éthique de la psychanalyse de 1960) du fait de ce jouir du mal du prochain, au plus profond de soi-même. Comment alors vient au monde une névrose aujourd'hui face au lien entre loi et pulsions de l'éthique analytique. D'où la nécessaire sublimation vers la loi et appel à l'être de l'Autre qui introduise à l'altérité, au manque dans l'autre, à la castration. Et à la castration maternelle précisément dans les actes terroristes.

Sublimation ici avec la mort du père par le meurtre symbolique, le monothéisme inscrit par le refoulement du meurtre du fondateur. Ce symbolique peut cesser et voilà la guerre contre les tueries, la cruauté, le trauma du terrorisme islamiste actuel par son action politique de haine des juifs, par la forclusion de cette fonction du père symbolique, porteur de la loi qui laisse les pulsions dé-sublimées sous l'égide du matriciel archaïque.

Le réel est ici en prise entre psychanalyse en intention et psychanalyse en extension.

Psychanalyse actuelle s'appuie sur un texte de Freud pour avancer dans ses travaux sur la violence dans le monde et les médias du fait de la rupture de l'équilibre entre loi issue du meurtre symbolique du père et pulsions de destruction.

D'où l'interpellation à Psychanalyse Actuelle par la guerre au Moyen-Orient et la guerre mondiale médiatique contre les juifs et Israël à les mettre hors-monde à partir de manœuvres de propagande islamistes de l'Iran, du Hamas, du Qatar. Pour inverser l'attaque génocidaire du 7 octobre avec cette terrible prise d'otages israéliens par le Hamas qui met aussi sa propre population en bouclier humain. Et de là à poser une inversion accusatoire des juifs d'être des génocidaires. Et cela avec des images chrétiennes captant l'Occident, images de mort d'enfants palestiniens au point de passer dans leurs réseaux, ce que des collègues analystes acceptent, qu'il y aurait des drones israéliens, fabriqués pour achever les enfants palestiniens blessés. Accusation antique de l'antisémitisme de toujours.

Voici L'extrait de L'Homme Moïse et la Religion Monothéiste [1] 1938), Freud, sur l'islam, avance : « ...la fondation de la religion mahométane apparaît comme une répétition abrégée de la fondation du judaïsme, dont elle se manifesta comme une imitation. Il semble en effet que le prophète eut d'abord l'intention d'adopter intégralement le judaïsme pour lui et pour son peuple. La récupération de l'unique et Grand Père primitif Abraham produisit chez les Arabes une extraordinaire élévation de leur conscience d'eux-mêmes, qui conduisit à de

grands succès temporels, mais s'épuisa aussi en eux »... « Allah se montra beaucoup plus reconnaissant pour son peuple élu que jadis Yahvé à l'égard du sien. Mais le développement intérieur de la nouvelle religion s'immobilisa bientôt, peut-être parce qu'il manquait l'approfondissement que produisit dans le cas juif le meurtre perpétré sur le fondateur de la religion. »

D'où le triomphe des tueries comme idéal matriciel non limité par la loi paternelle. Freud insiste sur le fait qu'un tel meurtre du père est répété suffisamment de fois pour devenir texte, « L'humanité a toujours su avoir tué un père auparavant et encore auparavant. » Freud insiste sur le fait que cette fonction doit être abordée comme s'il s'agissait de l'individuel permettant une lecture alors du collectif, ce qui signifie aussi que les conditions d'une telle mise en place du terrorisme peuvent survenir dans d'autres nations, d'autres groupes que l'islam qui actuellement nous soucie tant.... Et clive les liens entre psychanalystes.

Jean -Jacques Moscovitz